

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 126 (2005)  
**Heft:** 3

**Rubrik:** Conseils aux débutants

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

« *L'abeille qui reste au nid n'amasse pas de miel* »  
**Proverbe québécois**

## MARS 2005

Chère apicultrice, cher apiculteur,

Avec mars arrivent les beaux jours et avec eux la tentation d'ouvrir les ruches. Le jour viendra mais avant cela quelques conseils :

- Avant d'ouvrir une ruche, planifiez votre visite. Décidez ce que vous voulez faire et/ou observer (et ayez le matériel correspondant).
- Au printemps, toute perturbation peut mettre en danger la vie de la reine avec laquelle la colonie n'a pas un lien aussi solide que dans quelques semaines. Donc vos visites seront courtes... mais efficaces.
- Organisez vos visites en milieu de journée lorsque la température est au plus haut et les abeilles actives.

Les principes étant posés, reste à passer à la pratique. Et celle-là peut fluctuer en fonction des expériences des apiculteurs, mais aussi, bien sûr, de l'altitude de votre rucher et des conditions climatiques, celles-ci étant souvent instables en mars.

Par une belle journée où le thermomètre indique 12°C à l'ombre, une première visite – très rapide – peut avoir lieu dans le but de resserrer (temporairement) la colonie. Le leitmotiv jusqu'aux beaux jours est de favoriser autant que faire se peut un maintien élevé de la température dans la ruche, couvain oblige. On retirera les cadres vides ou non occupés. On profitera également de jauger les provisions. Mais de grâce, ne cherchez pas à voir la reine. La pure observation des abeilles rentrant avec du pollen devrait vous rassurer sur le sort de sa majesté.

Dès les premiers signes d'augmentation des températures diurnes moyennes et intérieures des ruches (et les premières récoltes qui y sont liées), la "grande visite sanitaire de printemps" pourra se planifier. Elle aura lieu par une belle journée, à une température clémence (min. 15°C) et alors que la météo annonce encore quelques jours de beau temps. Vous devrez avant tout contrôler l'état sanitaire du couvain. Régulier, compact, sans taches suspectes : votre ruche est sur la bonne voie et la reine bonne pour le service. Dans le cas contraire, planifiez un renouvellement. Si vous constatez des taches suspectes, des opercules troués, si l'odeur de la ruche n'est pas alléchante mais aigrelette, la maladie est là. Appelez votre inspecteur sans retard... et sans honte. Vous porterez aussi un jugement sur la densité de vos colonies. N'hésitez pas à sacrifier une colonie trop faible; elle le restera toute la saison et en plus elle peut être à l'origine de problèmes sanitaires qui, potentiellement, pourraient perturber les colonies saines.

Vous contrôlerez également l'état des provisions; c'est une période critique. Si le temps est clément, il ne devrait pas y avoir de problèmes. Mais mars nous réserve souvent des retours de froid et avec des colonies en développement, la

consommation peut facilement être de 200 à 300 gr par jour. Alors, soyez vigilant et ayez une réserve de candi sous la main.

Par la même occasion, vous pourrez enlever les réducteurs d'entrée. Lors de la grande visite, profitez également de renouveler vos cadres; remplacer deux cadres est un « must »; en remplacer trois n'est même pas un luxe. C'est une mesure prophylactique et aussi nécessaire en raison du rétrécissement (microscopique) des cellules après chaque naissance.

Voilà pour l'essentiel de cette « grande » visite. En espérant que vous aurez pu l'effectuer sans stress, avec dextérité... et dans un temps record. En effet, une visite trop longue peut comporter deux dangers: un refroidissement excessif du couvain d'une part et une agressivité d'autre part qui peut aller jusqu'au pillage.

J'ai déjà parlé de l'abreuvoir dans la dernière chronique; ne négligez pas cet élément important pour un développement harmonieux de vos colonies, sans voyages inutilement trop longs pour les porteuses d'eau.

Vérifiez également votre enfumoir et son combustible. A mes débuts, maintenir allumé mon enfumoir pour la durée de la visite a été trop souvent couronn... d'échecs! De son bon fonctionnement découlera une visite agréable et sans nervosité. La fumée signale un danger à la colonie; par réflexe de survie, les abeilles se gorgent de miel... et deviennent (encore) plus douces. Toutes sortes de combustibles sont possibles. N'utilisez rien qui soit toxique pour l'homme (vous !) ou pour vos abeilles. On trouve dans le commerce des produits issus du tabac ou de la lavande; ils se consument bien et sont agréables pour les abeilles. La fumée doit être blanche et froide. En aucun cas il ne doit y avoir de flammes. Pour l'allumage, une petite lampe à souder peut faciliter la chose.

Et puis, pour conclure, encore trois conseils:

- limitez la durée de visite d'une colonie à 10 minutes maximum,
- visitez la colonie la plus agressive en dernier,
- évitez d'écraser des abeilles; le dégagement de phéromones à cette occasion augmente l'agressivité.

Chère apicultrice, cher apiculteur: bien du plaisir.

**Philippe Treyvaud**

Une remarque, une suggestion, écrivez à: [phtreyvaud@hotmail.com](mailto:phtreyvaud@hotmail.com)

